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中青报·中青网记者 刘 言

撤 稿

方玲的论文被撤稿了。这位来自国内

某“985”高校的教师，是通过记者的电话才

知道这一消息的。此前，她的论文在国际计

算机学会（ACM）的数字图书馆线上发表。

ACM 是世界范围内计算机领域影响力最

大的专业学术组织，其所评选的图灵奖被

认为是计算机领域的诺贝尔奖。

和她同一批遭到撤稿的，有 323 篇论

文。这些论文出自一本长达 1429 页的学术

会议论文集。它们发表于第六届信息管理

与 技 术 国 际 会 议（International Confer-
ence on Information Management and
Technology，以下简称 ICIMTech 2021），

由 ACM 旗 下 的 学 术 出 版 机 构 出 版 并 收

录，而且也被 EI（工程索引）收录。作为主

要收录工程学科和工程活动领域研究成果

的索引，EI 和和 SCI（科学引文索引）、ISTP
（科技会议录索引）并为世界三大著名的科

技文献检索系统，是国际公认的进行科学

统计与科学评价的主要检索工具。

发表不满一年，这些论文全部被撤稿，

原因也极为罕见——这本论文集背后的学

术会议，从名称、举办的时间和地点，乃至

学术委员会名单均“套牌”自印度尼西亚举

办的一场同名会议，这也意味着，这些学者

参加的会议可能根本没有举行过。

真 正 的 ICIMTech 2021 会 议 举 办 于

2021 年 8 月 19 日至 20 日，受疫情影响，主

办方印度尼西亚建国大学信息系统学院与

电 气 与 电 子 工 程 师 协 会（IEEE）印 度 尼 西

亚分部选择线上举行会议，主会场设在雅

加达。自 2016 年起，这已是 ICIMTech 第 6
次举行，前 5 次会议地点均在印度尼西亚。

2021 年会议的主题是“促进社会数字化转

型”，会议论文集由 IEEE 出版。

同一场学术会议，由不同的学术机构

出版了两个版本的论文集，这引起了有关

学术机构的注意。今年 2 月 24 日，ACM 决

定撤回整个会议论文集和所有相关论文，

因为“同行评审过程和本次会议论文集中

发表的所有论文的真实性存在问题，整个

会议的真实性受到了质疑”。

冒牌会议的论文集中，323 篇论文的

作 者 几 乎 全 部 来 自 国 内 。 接 近 半 数 的 论

文 都 在 探 讨 线 上 教 学 ， 涵 盖 的 学 科 也 五

花 八 门 ， 有 的 谈 教 外 语 ， 有 的 说 培 养 会

计，有的研究“中学体育 MOOC （开放

式 网 络 课 程） ”， 有 的 讨 论 基 于 “ 互 联

网 + ” 的 概 率 论 与 数 理 统 计 的 教 学 改

革 ， 甚 至 包 括 “ 信 息 时 代 背 景 下 中 小 学

草 编 刺 绣 艺 术 课 程 的 线 上 线 下 混 合 学 习

模 式 研 究 ”。 也 有 一 些 论 文 讨 论 了 经 济

学 、 医 学 等 领 域 的 实 际 问 题 。 论 文 的 题

目 包 括 《大 数 据 在 司 法 行 政 部 门 吸 毒 者

跳绳康复训练中的应用》《用虚拟技术教

学 生 如 何 当 上 CFO》《利 用 教 学 促 进 武

术在高校的传承与发展》 等。

据中青报·中青网记者不完全统计，

这些论文作者中以地方高校、独立学院和

职业院校的讲师、副教授为主，不乏学院

院长以及教务处、财务处等管理人员，个

别高校有超过 10 名教师组团“参会”。投

稿 的 作 者 中 也 有 着 双 一 流 建 设 高 校 的 教

师、硕博士研究生甚至高水平运动员的身

影，零星有一些科研院所、央企国企的科

研人员。他们的学术背景大多并不是理工

科和信息技术领域，但一位工科教师，身

为 IEEE 会员和审稿人也“中了招”，他去

年刚被评为副教授。

这 次 撤 稿 事 件 近 日 经 学 术 诚 信 网 站

“ 撤 稿 观 察 ” 披 露 。 有 网 友 将 其 评 价 为

“最水的论文，最假的会议”，质疑投稿的

作 者 涉 嫌 学 术 不 端 。 但 与 以 往 被 曝 光 的

“代写代投”式的撤稿事件相比，这本会

议论文集的内容很多与作者的学术背景紧

密 相 关 。 比 如 研 究 “ 吸 毒 者 跳 绳 康 复 训

练”的论文，其作者所在高校就与当地戒

毒 所 “ 校 所 联 合 、 基 地 互 建 ”， 开 展 了

“运动戒毒”项目。

“看了新闻下面的评论觉得好可怕，觉

得好冤，还有人写的什么‘垃圾论文’，真的

让人挺不舒服的。”多位作者向中青报·中

青网记者“喊冤”称，论文均由本人撰写。他

们有的收到征稿邮件，被“延迟”到这场会

议发布，有的通过邮件登录了制作精美的

“官网”进行投稿，根本不会想到投稿的会

议是“套牌”的。

6 月 2 日，一位涉事教师告诉记者，由

于学校接到教育部的发函问询，她接到学

校发的文件，“叫我们去汇报整个情况，我

就懵掉了。”一些作者担心，这次撤稿事件

有可能成为学术生涯中抹不去的污点。

“打 假”

“我们向参会的所有主讲人、报告人

和与会者表示最热烈的欢迎。会议旨在将

信息系统的研究人员和专家聚集在一起，

分享他们的想法、经验和见解。”2021 年

8 月 19 日上午 9 点，IEEE 印度尼西亚分会

主 席 瓦 希 迪 · 哈 斯 比 （Wahyudi Hasbi）
博士在线上会议系统里热情地致辞，欢迎

ICIMTech 2021 的参会学者。彼时的他不

会想到，在后来出版的“套牌”这场会议

的学术论文集中，他将和包括建国大学校

长在内的多位印尼专家一起被列为顾问委

员会的成员。

印尼建国大学公布的会议议程显示，

19 日上午，会议安排了 3 场主旨发言，19
日、20 日下午则分别召开平行会议。会

议 主 席 埃 瓦 里 斯 托 斯 · 马 迪 亚 特 马 贾

（Evaristus Didik Madyatmadja） 博 士 在 致

辞中表示，本次会议共收到 330 篇论文，

158 篇高质量的论文被接受并在这次会议

上发表。中青报·中青网记者检索发现，

这些论文的作者并没有来自国内的。

然 而 ， 2021 年 9 月 27 日 ， 有 账 号 在

知乎平台发布文章称“ICIMTECH 2021
国际会议已完成 EI 检索”，同时“推荐最

新 EI 会议”“检索后付款”。几乎与此同

时。有学者在 ACM 数字图书馆发现，那

本刊载 323 篇论文的论文集中，会议的名

称 、 举 办 时 间 地 点 、 学 术 委 员 会 名 单 与

IEEE 数据库中 ICIMTech 2021 的信息完

全一致。这一情况被反映给了 ACM 知识

产权经理。次月，该经理与马迪亚特马贾

博士取得联系，请他对 ACM 数字图书馆

中的假论文进行澄清。

主办方表示，本次会议从未与 ACM
旗下出版物合作或隶属，这次会议的论文

也从未在 ACM 数字图书馆发表过。2022
年 2 月 24 日，ACM 作出了撤稿决定，称

在 调 查 与 ICIMTech 2021 会 议 论 文 集 有

关的潜在出版不当行为时，发现其同行评

审过程和论文的真实性存在问题，整个会

议 的 真 实 性 受 到 了 质 疑 ， 作 为 调 查 的 结

果 ，ACM 已 经 决 定 从 ACM 数 字 图 书 馆

撤 回 整 个 会 议 论 文 集 和 所 有 相 关 论 文 ，

“本次会议论文集中的任何论文都不应在

文献中被引用。”

ACM 出 版 总 监 斯 科 特 · 德 尔 曼

（Scott Delman） 此 前 接 受 “ 撤 稿 观 察 ”

网 站 采 访 时 曾 表 示 ，“ 这 不 是 ACM 举 行

的会议。ACM 仅作为出版商参与，不对

这些论文进行同行评审。”

然 而 这 样 一 个 “ 套 牌 ” 会 议 ， 如 何

突破 ACM 的重重审核，成功出版甚至被

EI 检 索 的 呢 ？ 有 学 者 甚 至 质 疑 ， 如 果

ACM 没有经过任何验证和同行评审就可

以出版论文，“这听起来就像一个付费发

布计划”。

“征稿邮件”

从记者的电话里得知自己的论文被撤

稿后，方玲的第一反应是诧异，她记得自

己投稿的时候，有明确的会议信息。在年

初更新的导师简历页面上，她将“EI”的

字样进行加粗，标注在发表于 ICIMTech
2021 的那篇英文论文标题后。

从事外语教学和研究的方玲是从一位

理工科同事口中得知这次会议的。她曾主

持过多个科研项目，参与编著多本教材，

也在核心期刊发表过论文，但给国际会议

投稿，这还是第一次。“理工科的老师邮

箱 里 经 常 收 到 各 种 会 议 邀 请 。” 方 玲 回

忆，她曾拜托这位同事“如果有和我们专

业相关的国际会议，可以推荐一下”。

2020 年 10 月，同事告诉她，收到一

封组稿邮件，称有一个可以被 EI 检索的

会议在征集论文稿件，征集方是“大数据

研 究 课 题 组 ”， 征 稿 范 围 包 括 语 言 类 学

科。“现在看，是一个域名为 126 的免费

邮箱，感觉不那么正规，但当时没经验，

我就想着它既然是课题组在组稿的话，应

该是没有什么问题。”

方玲回忆，那时她有一篇中文的论文

稿件，曾经投过几个期刊没有被接收，于

是抱着试一试的心态，翻译成英文，投了

过 去 。 由 于 邮 件 中 提 到 会 议 是 大 数 据 相

关，她一度担心自己的研究领域与这一主

题不太挂钩而被拒稿。

11 月 17 日，她收到“课题组”的反

馈，说论文内容要做调整，因为要与会议

的内容要贴切。“包括摘要，个别具体的

内容，要和大数据能挂上钩，所以在原来

论文的基础上，加了很多基于大数据背景

的 内 容 。” 很 快 ， 她 完 成 了 论 文 的 修 改 ，

再次发了过去。

不久，她接到一位“课题组老师”的

电话，对方称论文可以接收了，但这次会

议可能“赶不上”，如果等到 2021 年，转

到其他 EI 会议，她是否愿意。她表示可

以接受。直到 2021 年 8 月底，她收到了来

自 ACM 数字图书馆的一封邮件，告诉她

论文即将被收录，要求她填写作者信息，

她 这 时 才 知 道 投 稿 被 ICIMTech 2021 会

议论文集所收录，尽管她从头到尾都没有

参加过这次会议。

“课题组”向方玲承诺，论文被 EI 检

索 后 她 才 需 要 支 付 会 议 论 文 的 “ 版 面

费”。11 月 3 日，她到学校图书馆开具的

论文检索证明，上面印有论文的题目和作

者信息，以及被 EI 收录的字样。她放下

心来，按照对方邮件里发来的一个支付宝

付款码付了钱。“3000 多元，我问了理工

科的朋友，她告诉我对于国际会议来说，

这 个 收 费 ‘ 正 常 ’。” 实 际 上 ， ICIM⁃
Tech2021 的 参 会 注 册 费 最 高 为 400 美 元

（约合人民币 2660 元）。

截至发稿，中青报·中青网记者仍然

能 在 EI 数 据 库 检 索 到 方 玲 投 稿 的 论 文 ，

经过比对发现，尽管“套牌”会议与真正

的 会 议 简 称 均 为 “ICIMTech 2021”， 但

在数据库中，“套牌”会议全名用“第六

届”的字样取代了正牌的“2021”。EI 数

据库对这两个几乎完全一样的会议，缩写

也有所不同，正牌论文集显示为“ICIM⁃
Tech 2021”，“ 套 牌 ” 则 为 “CIMTECH
2021”。

得知 ACM 的撤稿决定后，方玲找朋

友索要当时的推送邮件，“她说因为每个

星 期 都 有 ， 去 年 的 都 删 了 ， 也 不 愿 意 告

诉 我 是 谁 ， 估 计 她 也 有 她 的 顾 虑 吧 ， 本

来 是 好 意 ⋯⋯” 她 想 不 通 ， 如 果 对 方 是

骗 子 ， 为 什 么 还 会 有 投 稿 、 返 修 这 么 正

规的流程。

与方玲类似，华中地区一所高校的教

师同样收到了征稿邮件，投稿后经历了会

议 “ 延 期 ”。 她 告 诉 中 青 报 · 中 青 网 记

者，“ 好 像 这 一 年 好 多 会 议 都 出 了 问 题 ，

发不了，或者检索不了”。

记者注意到，前述知乎账号发布的多

个“EI 会议”，有的没有举行，有的论文

集并没有被 EI 收录，一些会议还特别注

明“文科可发，错过不再有”。今年 6 月 2
日，该账号清空了在知乎平台发布的所有

文章。

“官 网”

几 乎 所 有 的 受 访 论 文 作 者 都 告 诉 记

者，自己是从邮箱收到的投稿邀请。但与

方玲不同，一些作者明确被告知参加的是

ICIMTech 2021，还被要求到会议的“官

网”投稿，他们也对自己参会的真实性深

信不疑。

华中地区一所高校的博士研究生吕瑞

找 出 了 邮 件 中 的 投 稿 网 址 “www.icim⁃
tech.org”。 今 年 2 月 ， 他 收 到 来 自 ACM
的邮件，得知他的论文被撤稿，但他当时

没想到，会是这么大规模的撤稿。

“我们以前投过英文期刊，所以平均

每 个 星 期 会 收 到 好 几 封 类 似 的 会 议 邮

件 。” 吕 瑞 回 忆 ， 邮 件 来 自 一 个 126 邮

箱， 大 致 内 容 是 ，“ 有 一 个 会 议 要 举 行 ，

邀请我们投稿，给了投稿的网址，还提了

大概的收稿方向，其中提到了信息分析，

与我们一篇论文运用的方法相关，我们就

想投一下。”

“当时感觉这个网站做得蛮好的，全

是英文，看着像一个正规网站，不像那种

假的东西。我以前投过一些英文期刊，网

站都跟它做得类似。”吕瑞根据要求将论

文翻译成英文投了稿，并付了“行业里通

行的版面费”。

南 方 一 所 民 办 高 校 的 教 师 林 丽 依 稀

记 得 也 是 通 过 这 个 网 址 投 的 稿 。 她 所 在

的 学 院 有 十 余 名 教 师 同 时 投 稿 ， 同 时 被

接 收 ， 同 时 被 撤 稿 ， 也 同 时 接 到 学 校 调

查 的 通 知 。 她 记 得 ， 关 于 此 次 会 议 的 信

息， 在 同 事 中 “ 一 个 传 一 个 ”，“ 因 为 我

们 学 校 科 研 任 务 还 蛮 重 的 ， 大 家 都 想 要

不 去 试 一 下 ， 我 都 没 有 信 心 ， 也 是 第 一

次投国际会议。”

为了增加论文投稿的成功率，林丽尽

量 把 论 文“ 向 互 联 网 上 靠 ”， 她 也 记 得 ，

投稿时网站似乎还挺正规的。“投了之后

我也没有再看，现在投论文一般就没下文

了，对我们来说已经司空见惯了，也就不

管有没有录用。”

今年 5 月 ACM 撤稿事件发酵后，吕

瑞再次尝试登录“www.icimtech.org”，发

现已经无法打开。5 月 30 日，记者尝试登

录该网站，同样显示“网页无法找到”。

6 月 6 日 ， 记 者 再 次 打 开 该 网 站 发

现，不仅已经可以正常登录，网页内容也

变 成 了 ICIMTECH 2022 即 将 于 今 年 10
月 14-16 日在韩国济州岛举行，“为世界

各地的工程师和学术界提供了一个思想交

流和讨论的平台，以分享前沿信息，解决

信息管理和技术中最热门的问题，探索新

技术，交流和发展思想。”

网站首页上，会议的全称与“套牌”

论文集一样，同样采用了“第七届信息管

理与技术国际会议”的表述。

网站首页包含“主页”“征稿”“委员

会”“论文发表”“登记”“程序”“下载”

等模块。其中，征稿一栏列出了会议征稿

的 19 个研究方向，并提示“通过在线系

统提交论文全文”，截至记者发稿，该网

站的投稿系统还未上线

不过，该网站并没有表明主办方的身

份 ， 点 进 “ 组 委 会 ” 的 页 面 ， 显 示 的 是

“ICIMTECH 2022 征 集 组 委 会 成 员 。 如

果你有兴趣加入我们，请将你的简历发送

给 我 们 ”， 同 样 ， 审 稿 人 也 需 要 向 其 自

荐，主题演讲人则显示“待添加”。

对 于 报 名 参 会 的 人 员 ， 网 站 显 示 ，

“被接受的论文将在国际会议论文集上发

表”，并没有明确出版方。每名作者将收

取 200 美 元 的 注 册 费 用 ， 听 众 减 半 ， 学

生 作 者 150 美 元 。“ 注 册 费 包 括 所 有 会

议 、 会 议 文 件 、 餐 饮 和 接 待 ， 不 包 括 住

宿费用”。

根 据 该 网 站 的 日 程 ， 投 稿 的 作 者 需

要 在 今 年 8 月 10 日 前 提 交 完 整 的 论 文 稿

件 。 巧 合 的 是 ， 印 尼 建 国 大 学 主 办 的

ICIMTech2022 将于 8 月 11 日、12 日在印

度 尼 西 亚 中 爪 哇 省 三 宝 垄 市 举 行 。 记 者

对 比 发 现 ， 与 建 国 大 学 相 比 ， 该 网 站 在

征稿范围上多出了“卫生信息学”“教育

中 的 信 息 技 术 ”“ 道 德 与 计 算 机 ” 等 领

域 ， 这 些 正 是 此 次 323 篇 撤 稿 论 文 中 颇

有争议的部分。

事实上，作为会议主办方的建国大学

信息系统学院，从 2016 年起就一直将会

议的官方网站放在学院网址“sis.binus.ac.
id”的一个二级页面“cimtech”下。

吕瑞反思：“可能以后还要专门学习

怎么投稿，辨别这些网站。”

“影 响”

“你要是不提醒我，我还真忘记发了

一篇会议文章。”一位在读博士研究生向

中青报·中青网记者表示，这篇会议论文

“ 不 是 什 么 高 端 期 刊 ”， 对 他 “ 没 什 么 用

处”，论文发表在 2021 年 9 月，此时他已

取得硕士学位 3 个多月了。

“像我们文科的老师，基本没有这种

会议的信息来源。”方玲说，论文发表后

她才了解 EI 索引分为期刊来源与会议来

源，这篇 EI 会议论文给她的学术经历加

分并不多。

在 国 内 很 多 高 校 的 科 研 管 理 中 ， EI
会议的含金量都远低于 EI 期刊，吕瑞投

稿时也没有考虑那么多，“当时也不懂 EI
会 议 ， 就 是 从 项 目 里 拿 出 来 文 章 的 一 部

分，改了改投出去，想着如果能发一个小

的外文 （成果）。”

但对一些作者来说，这篇论文可能很

是重要。华东一所“双一流”建设高校，

有十几名硕士研究生都在此次事件中发表

了论文。根据该校相关专业 《研究生申请

学位创新成果要求》，他们需要在攻读学

位期间以第一作者或导师第一、学生第二

署名在学术期刊上公开发表或录用 1 篇学

术 论 文 。 他 们 中 有 多 人 除 了 被 撤 稿 的 论

文，并没有在中文刊物发表过学术论文。

中青报·中青网记者联系到其中一个今年

即将毕业的研究生，谈及此次撤稿，他迅

速将记者拉黑。

林丽再次听到自己这篇论文的消息是

在今年 5 月底，“学校接到教育部的函件

询问这个事，让我们作出说明。我们都挺

奇怪的，都不清楚发生了什么情况。”

在国内，撤稿通常与学术不端联系在

一起，尤其是被动撤稿。这让方玲有些担

心今后的学术生涯受到影响，她想联系其

他作者一起报案，“能不能通过警方找到

这些人解释清楚，这个东西对我们来说还

是挺重要的。”

找出“套牌”会议的罪魁祸首并不是

一 件 容 易 的 事 。 斯 科 特 · 德 尔 曼 在 接 受

“撤稿观察”网站采访时曾披露，几个月

前，他们也处理过类似事件，并一次性撤

稿 26 篇论文。

他介绍，ACM 收到匿名举报，2018
年 召 开 的 信 息 隐 藏 和 信 息 处 理 会 议

（IHIP） 论 文 集 中 ， 有 论 文 是 由 AI 生 成

的 。 在 调 查 中 ， 他 责 问 会 议 组 织 者 ， 同

行 评 议 怎 么 没 发 现 这 个 问 题 ？ 而 会 议 联

合 主 席 和 项 目 联 合 主 席 声 称 ， 他 们 “ 没

有以任何方式参与同行评审”，只负责场

地 和 会 务 ， 而 同 行 评 审 由 位 于 北 京 的 一

家公司负责。

中青报·中青网记者注意到，这场举

行于英国曼彻斯特的学术会议，其论文集

的作者同样是绝大部分来自国内。

斯科特·德尔曼称，ACM 在北京找

到 了 一 位 名 为 “Lily Gao” 的 会 议 组 织

者。她表示，这篇论文已通过同行评审。

在 ACM 多 次 要 求 下 ， Gao 给 出 了 一 份

“所谓的”评议 PDF 文件。然而基于 PDF
的元数据显示，这些评议内容疑似伪造。

在持续数月的调查中，26 篇会议论文的

作者都没有进行回应。最终，ACM 作出

结 论 ：“ 无 法 相 信 同 行 评 审 过 程 的 真 实

性”，撤回会议上发表的所有论文。

（应 受 访 者 要 求 ， 文 中 方 玲 、 吕 瑞、
林丽为化名）

323篇论文进了一次“冒牌”学术会议

□ 贾静晗

今年五一假期，陕视新闻的一则采访

视频火了。记者问一小伙，“为什么五一选

择出去露营？”小伙子回答：“跟风呗。”

不明白为啥要去露营的，不只小伙

子 一 个 。2020 年 被 称 为 中 国 的“ 精 致 露

营元年”，这一年，我国露营营地相关企

业数量为 8315 家，较上年增长 200%；小

红 书 社 区 露 营 相 关 笔 记 发 布 量 增 长 了

271%。2021 年，露营相关的企业数量又

翻了一倍多，达到 17579 家。

进入 2022 年，随着疫情反复，出省旅

游愈加困难。在携程 App 上，仅 1-4 月上

旬，报名露营游的用户数量就是 2021全年

的 5倍以上。有数据预测，2025年，露营经

济的市场规模将上升至 2483.2 亿元——

接近 2021年中国游戏市场的规模。

在媒体中，露营被塑造成一种对于

草地、河流的“集体乡愁”。在疫情所带来

的“必要生活”下，露营是“憋疯了”的人

们开拓的“非必要生活”。

目力所及，从社交媒体到央视新闻，

都开始起讨论起露营。或称赞，或批评，

但 每 一 条 讨 论 都 让 你 更 加 深 刻 地 认 识

到，一种新的生活方式正在大流行。

与普通的露营不同，当下时兴的“精

致露营”最初发源于 2005 年的英国，十

多 年 前 在 美 国 、日 本 掀 起 热 潮 。随 着

2019 年 我 国 人 均 GDP 迈 入 1 万 美 元 大

关，这一新的露营形态走入大众视野。精

致露营讲求舒适的营地和舒适的睡眠，

要能在距离都市不远的地方体验野外，

最好“不需要自带被褥、工具”且“有专人

负责准备餐食，不需要自己准备”。

但回到现实，蚊虫、垃圾、风沙、人挤

人的营地，任意一样，就能轻易摧毁这场

“精致”的美梦。去年 9 月，微博博主“滤

镜粉碎机”到宁夏中卫体验网红沙漠野

奢帐篷，结果发现帐篷破洞、漏雨，硕大

的飞虫就趴在帐篷顶上。夜里，由于帐篷

太过湿冷，他被冻醒了，只好走到帐篷外

活动身子，等待天亮。

有人好不容易配齐了露营装备，却

被出门瞬间的雨滴打败；有人到了营地，

才发现宣传中的“南望湖”，原来只是一

个小水坑；还有人在营地睡了一晚，第二

天起来，所有的锅、早餐的鸡蛋、方便面、

甚至垃圾袋都被偷走了。

但是，几乎没有人会在露营后将这

些“惨状”公之于自己的朋友圈。毕竟，只

要照片足够精致，谁还会在意背后的营

地是“小众秘境”还是“人山人海”呢。

有媒体统计了小红书上分享的露营

笔记，发现热度高居前五的关键词分别

是“出片”“氛围”“自然”“精致”“颜值”。

露营地人多？没关系，早有人为你总结出

了“避开人群摆拍技巧”。天气不好？没关

系，应对各种光源的滤镜参数都能在社

交软件上找到。姿势不会摆？没关系，早

有教程详述了 81 种拍照姿势，以及各类

构图技巧。

似 乎 ，在 这 场 全 民 露 营 的 热 浪 中 ，

“证明精致”远比露营本身更加重要。一

位露营爱好者直言：“出片了没，是评价

一场露营好坏的唯二标准，另一个标准

是出片后得到的点赞数。”

微博上，搜索“跟风露营”，结果全是

网友自己发的露营美照。在许多年以前，

“跟风”还是一个贬义词，常出现在媒体批

判式的评论标题里，如今，我们开始乐于

用它形容自己——带着轻微自嘲的语气。

这并不奇怪，我们正在进入一个大流

行的时代，任何事物都能在互联网上掀起

一阵浪潮，在消费完我们的注意力后，又

快速退潮。无数的“xx热”就像病毒——突

然出现、扩散速度极快，许多人还没弄懂

怎么回事，便已不自觉地“被感染”。

最近，似乎是终于疲倦了这场精致的

“跟风”，一部分露营爱好者开始投入“粗

糙露营”的怀抱，把露营玩出了百种花样：

拿麻袋做天幕，在阳台搭帐篷，或是搬两

把折叠椅在小区的绿地里“就近露营”。

当“垃圾堆”“秃草皮”成为一个个露

营地无法回避的问题，“无痕”“环保”也

代替了“精致”，成为更常被提起的露营

理念。现在，“今天去露营，做了咖啡、牛

排，还看了电影”在朋友圈里已经获得不

了 多 少 点 赞 ，一 条 更 好 的 露 营 文 案 是 ：

“今天去露营，我带走了 120%的垃圾。”

精致露营

，玩腻了没

？

被撤稿的论文集封面ICIMTech 组委会针对 ACM 撤稿事件的声明

印尼建国大学 ICIMTech 官网（左）与部分论文作者投稿的网站（右）

ACM 数字图书馆中该论文集的摘要已显示为撤稿声明


